

# Mémorial naval de Laboe



## Qu'est-ce que c'est ?

En 1925, le mémorial naval de Laboe (en allemand, Marine-Ehrenmal Laboe) fut érigé afin d'honorer la mémoire des marins tués pendant la Première Guerre mondiale. Ce monument est situé à Laboe, dans la baie de Kiel. En 1954, est prise la décision d'étendre le lieu aux marins de toute nationalité disparus pendant la Seconde Guerre mondiale.

## Quelles sont les caractéristiques de ce bâtiment ?

Cette tour de 72 mètres de haut et de plus de 30 mètres de long, est très imposante, elle mesure en effet près de 14 mètres de large. Pour y monter, il y a la possibilité de gravir 341 marches ou bien de prendre un des deux ascenseurs.

Autour de cette tour s'étend un ensemble de plus de 5 hectares et à ses pieds se déploie une terrasse de 7000 m<sup>2</sup>. En haut de cette tour nous avons une magnifique vue sur la ville de Laboe ainsi que sur la mer Baltique, qui se trouve 85 mètres plus bas.

## Pourquoi et quand a-t-il été érigé ?

C'est en 1925 que la décision d'ériger un mémorial à la mémoire des marins disparus en mer est prise. En effet, dans la marine impériale allemande, nombreuses sont les disparus (34 886 au total) de la Première Guerre mondiale. C'est Wilhelm Lammertz, un ancien matelot qui proposa ce projet à l'association des marins allemands (en allemand, Deutscher Marinebund). Les travaux débutèrent en 1927.

## Par qui a-t-il été érigé et que symbolise-t-il ?

Ce monument a été érigé par l'architecte allemand Gustav August Munzer et les travaux sont financés par souscription nationale et par la ville de Kiel.

La construction est de style expressionniste et peut être interprétée de deux façons : le bâtiment s'apparente aux proues des drakkars de vikings mais rappelle aussi une flamme montant vers le ciel.

## Comment se sont déroulés les travaux ? Le mémorial a-t-il connu des modifications par la suite ?

Les travaux, commencés en 1927, sont interrompus au bout de cent-un jours à cause de la crise économique et financière. Ils reprennent en juin 1933 et le monument est inauguré le 30 mai 1936 en présence du chancelier Hitler.

A la fin de la guerre, en 1945, l'armée britannique prend le mémorial et expulse le Deutscher Marine Bund. C'est en 1954 que cette organisation chargée de la conservation du mémorial pu récupérer ses fonctions et étendit la commémoration aux marins allemands, victimes des deux guerres. C'est finalement en 1996 que la commémoration inclut les marins de toute origine.